
 

 

 
 
 
Verbale Assemblea Ordinaria 2017 FocusMem Ticino 05/12/2017 
 
 
Presenti: vedi allegato “Assemblea Ordinaria FocusMem 2017”. 
 
Luogo: presso l’agriturismo La Ciossa di Cadenazzo 
 
Trattande: 
 

1. Apertura, saluti e comunicazioni 
2. Ordine del giorno 
3. Lettura ed approvazione dell’ultimo verbale 
4. Relazione del Comitato 
5. Relazione dei responsabili dei gruppi : 

 Progettisti meccanici 
 Polimeccanici/ Operatori in automazione 
 Elettronici 

6. Adesione nuovi membri 
7. Conti, revisione ed approvazione  
8. Budget 2018 
9. FocusMem CH e breve relazione Congresso 2017 
10.Eventuali 

 
 
1. Apertura, saluti e comunicazioni  

 
Il presidente Marzio Corda apre la seduta alle ore 18.30 con un cordiale saluto  
al CP di Bellinzona, al signor Perez, agli ispettori di Tirocinio e ai capi periti. 
Dopo l’Assemblea seguirà la prevista cena. 
La verifica delle presenze avviene tramite il formulario da firmare (vedi allegato). 
 
2. Ordine del giorno 
 
Vengono eletti come scrutatori i signori Ceschi e Richina. 
 
 
 
 



 

 

 
 

3. Lettura ed approvazione dell’ultimo verbale 
 
Viene chiesta la dispensa alla  lettura del verbale della precedente Assemblea. 
 
4. Relazione del Comitato 
 
Il presidente Sig. Corda legge la relazione (vedi allegato). 
Ceschi si presenta all’ Assemblea: ritiene importante  che un rappresentante della  
scuola entri a far parte del Comitato. 
Ivan Traversi lascia quindi il gruppo operatori e ringrazia tutti. 
Corda presenta la nuova organizzazione del comitato su 2018-2020 (vedi allegato). 
Applauso a tutti per il lavoro svolto dal Comitato. 
La relazione è votata ed approvata da tutti i presenti. 
 
5. Relazione dei responsabili dei gruppi: 

 
Lettura delle relazioni dei responsabili dei gruppi: 
 

-Progettisti meccanici letta da Berti Gabriele (vedi allegato) 
-Polimeccanici/ Operatori in automazione letta da Peverada Timothy (vedi    
 allegato) 
-Elettronici letta da Candolfi Stefano (vedi allegato) 

 
Corda ringrazia tutti per il lavoro svolto nei vari gruppi. 
       
6. Adesione nuovi membri 
 
Nuova adesione di ABB di Quartino, Mattia Stacchi si presenta e presenta la ditta che 
attualmente conta di circa 120 persone. 
Questo anno è stato assunto un elettronico e un progettista meccanico, mentre si forma 
già nella professione di logistica 
Non è necessaria una votazione: ABB viene quindi accolta come nuovo membro. 
 
7. Conti, revisione ed approvazione 
 
Viene scusata Myriam Nicca per i suoi impegni ma la si ringrazia per il lavoro svolto. 
Corda presenta all’Assemblea i movimenti contabili dell’anno 2017 (vedi allegato). 
Si sottolinea l’importanza dell’entrata delle quote sociali. 
Vengono messi in discussione questi conti  
 
 



 

Roberto Moretti legge la revisione dei conti, Moretti e Rota propongono l’accettazione  
dei conti (vedi allegato). 
I conti vengono approvati con totale concordanza. 
Moretti e Rota rimangono come revisori anche per l’anno prossimo. 
 
8. Budget 2018 

 
Corda presenta una previsione di spese (vedi allegato). 
Novità: viene proposto un investimento di aquisto fisico di un server di CHF 800. 
Ameti (Bruschi) gestirà questo server. 
Votazione del budget: approvato all’unanimitá. 
 
9. FocusMem CH  e breve relazione Congresso 2017 
 
Corda legge la relazione del Congresso 2017 (vedi allegato) 
Corda interviene a nome del Comitato ringraziando Jgor per i suoi 5 anni di lavoro 
all’interno dell’organizzazione e gli consegna un presente. 
Kernen fa un piccolo resoconto sugli anni di FocusMEM ricordando i vari passi fatti 
all’interno del gruppo. 
A Jgor ha fatto molto piacere anche l’incarico svolto in comitato centrale. 
Igor si dice emozionato a lasciare il gruppo ma contento di fare nuove esperienze. 
Corda spera di sostituire bene Kernen in sede di comitato centrale. 
Igor Kernen legge la relazione “FocusMem CH” (vedi allegato).  
 
10. Eventuali  

 
Intervento di Perez: ringrazia per l’invito di FocusMEM ticino. 
Manda i saluti del signor Favi, Swissmen vuole lavorare più strettamente con il Ticino e 
tutto questo è merito anche di FocusMEM Ticino.  
Tutti devono avere gli stessi libri scolastici che ora vengono aggiornati e tradotti,  
il Ticino deve avere le stesse informazioni ricevute da tutti. 
Perez saluta tutti e segue un grande applauso di consenso. 
 
Moretti interviene per la tematica espoprofessioni: tematica discussa a più riprese 
soprattutto sulla data temporale in cui viene svolta. 
I dati dicono che non tutte le associazionii vogliono cambiare questa data (scuole 
professionali): si discute su questa tema con alcuni interventi di Traversi, Corda e 
Peverada. 
 
 

L’Assemblea si chiude alle ore 20h00.  

              



 

 
 
         Allegati: 
 

- Lista presenze “Assemblea ordinaria FocusMem Ticino 2017” 
- Rapporto del presidente  
- Nuova organizzazione del comitato 2018-2020 
- Relazione del gruppo progettisti meccanici  
- Relazione del gruppo polimeccanici  
- Relazione del gruppo elettronici  
- Verifica conti FocusMem dei revisori 
- FocusMem Ticino Bilancio chiusura 
- FocusMem Ticino Budget 2018 

       -Breve relazione congresso 2017 
      - Relazione Comitato Centrale 
 

 
 
 



 

 



 

 
 

 
Camorino, 5 dicembre 2017 

 
Rapporto del comitato all’attenzione dell’assemblea FocusMEM Ticino 
del 5 dicembre 2017 
 
 
Graditi ospiti, cari colleghi, 
L’anno che sta terminando coincide con il primo anno di quadriennio del comitato nominato 
dall’assemblea per il periodo 2017-2020. 
Molti avvenimenti si sono susseguiti in questa annata, molti positivi ed alcuni meno. 
Siamo dispiaciuti per la chiusura di un’azienda nostra associata, la SMB di Biasca, tra l’altro appena 
entrata in FocusMEM Ticino lo scorso anno. La chiusura di un’azienda significa purtroppo la perdita 
di posti di lavoro e di apprendistato. Questa tendenza si sta ripetendo ormai ad intervalli regolari. 
Motivi di questa situazione sono noti a noi tutti. 
Una buona notizia è la richiesta di adesione di ABB di Quartino, la quale ha da poco iniziato a offrire 
posti di apprendistato nel campo dell’elettronica, della progettazione meccanica e della logistica. 
La loro adesione sarà ufficializzata tra poco alla trattanda 6. 
Anche quest’anno il comitato ha lavorato intensamente su più fronti perseguendo così gli scopi della 
nostra associazione, orientati allo scambio di esperienze tra formatori. I risultati positivi di questo 
impegno non sono mancati. Diverse iniziative, anche a carattere interdisciplinare, sono state 
promosse a favore dei formatori e degli apprendisti. I colleghi responsabili dei gruppi professionali 
ve le illustreranno nei loro interventi alla trattanda 5. 
Con molto piacere alla fine del mese di febbraio abbiamo accolto per tre giorni rappresentanti di 
SwissMEM, i Sig.ri Giancarlo Favi e Joachim Perez, qui con noi questa sera, e che tengo a 
ringraziare per la sua presenza. 
In queste tre giornate abbiamo avuto modo di presentarci come associazione e di scambiare 
informazioni riguardante le nostre attività come pure da parte di SwissMEM le novità e le iniziative 
per ciò che concerne il materiale didattico a disposizione in lingua italiana. 
Con i cambiamenti dei contenuti formativi, che toccano in particolare l’area della progettazione 
meccanica, si rende necessario rielaborare in profondità la documentazione didattica. 
Sono pertanto in fase di allestimento e traduzione 3 documenti importanti per la formazione 
approfondita: "Machine World", "Top design" e "Automation control". Dai titoli si comprende in quali 
ambiti professionali sono orientati. 
La traduzione di questi testi comporta costi di traduzione molto elevati e anche la fase di rilettura e 
correzione non è così di facile gestione, pensando alla necessità di avere a disposizione persone 
con un’adeguata competenza nel ramo professionale che abbia il tempo per provvedere a questo 
compito. Tutto ciò è possibile solamente se viene garantito un corretto uso di questi mezzi da parte 
degli addetti ai lavori, in particolare evitando di riprodurre i documenti i quali sono protetti da 
copyright. 
Con i rappresentanti di SwissMEM abbiamo inoltre avuto l’occasione d’incontrare la Direzione del 
Centro professionale tecnico di Bellinzona. E’ stata l’occasione tra l’altro di effettuare un passo 
decisivo per la pubblicazione del tanto atteso testo “Tecniche della meccanica” a disposizione dallo 
scorso fine settembre. A questo proposito tengo a ringraziare, oltre a coloro che hanno reso 
possibile la realizzazione in lingua italiana di questo testo, la Direzione del CPT e il GLIMI. In questa 
occasione, come in altre, si dimostra che una fattiva collaborazione tra i diversi luoghi di formazione 
e gli enti preposti permette di ottenere risultati a favore della nostra formazione professionale.



 

 
 
 
Per quanto concerne i compiti in seno al comitato, la conclusione della collaborazione di Jgor 
Kernen e la necessità di individuare un coordinatore del gruppo Operatori in automazione ha 
comporato una parziale riorganizzazione 
Pertanto con piacere annuncio l’entrata in comitato di Simone Ceschi, capolaboratorio 
elettrotecnica presso la scuola arti e mestieri del CPT Bellinzona. 
Simone avrà l’incarico di coordinare il gruppo Operatori in automazione permettendo in questo 
modo di svolgere le riunioni del gruppo separatamente dal gruppo Polimeccanici come era stato il 
caso sin’ora. 
Ringrazio Simone della disponibilità come pure il CPT Bellinzona per l’interessamento. 
Jvan Traversi, membro cooptato e ad interim coordinatore del gruppo operatori in automazione 
lascerà il comitato. Ringrazio sentitamente Jvan per la sua disponibilità. 
Il ruolo di rappresentante di FocusMEM Ticino presso il comitato centrale riveste particolare 
importanza in prospettiva di mantenere saldi i contatti con le altre regioni linguistiche. Non avendo 
individuato una persona che si assumesse questo importante compito, come auspicato nella scorsa 
assemblea annuale, abbiamo stabilito una riassegnazione degli incarichi. 
Di conseguenza il sottoscritto assumerà dal 2018 questo ruolo, lasciando la presidenza al collega 
Timothy Peverada che ringrazio per la sua disponibilità. 
In ossequio ai statuti abbiamo previsto questa riorganizzazione senza interpellare l’assemblea. 
Pertanto il comitato per il periodo 2018-2020 assumerà questa struttura. 
Infine desidero segnalare un’iniziativa del tutto particolare da parte della nostra associazione. 
Abbiamo tutti condiviso i tragici avvenimenti avvenuti a Bondo, con l’imponente frana che ha 
causato ingenti danni e purtroppo anche dei decessi. A inizio ottobre il comitato ha deciso di 
devolvere la somma di Fr. 500.- alla popolazione di Bondo, in particolare a favore del ripristino della 
palestra nella quale si tenevano le lezioni di ginnastica della scuola secondaria. 
Vorrei ringraziare i colleghi di comitato per il molto lavoro profuso, spesso nei ritagli di tempo che il 
nostro ruolo ci consente di avere. 
Colgo l’occasione per augurare ogni bene a voi in occasione delle prossime importanti sfide che ci 
riserveranno i prossimi anni. 
 
 
                                 Marzio Corda 
 
 
 
 
              Presidente FocusMEM Ticino 

 



 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 



 

 
 
 Riassunto 2017  
Gruppo Progettisti Meccanici  
 
Stimati Colleghi,  
 
Gentili Ospiti,  
anche il 2017 sta volgendo velocemente al termine, appena il tempo di archiviare le note delle 
ultime procedure di qualifica che già ci stiamo preparando per espoprofessioni e la campagna 
assunzioni.  
Il numero di apprendisti progettisti meccanici assunti è salito di un’unità rispetto lo scorso anno 
fermandosi a 7. Siamo quindi ancora lontani dai numeri che hanno permesso 2 anni fa di avere 
una classe scolastica di soli progettisti.  
Per quanto riguarda i formatori si constata con piacere che le persone coinvolte nel gruppo 
aumentano e anche chi momentaneamente non segue un apprendista rimane interessato agli 
sviluppi della formazione.  
Parlando di tendenze positive annuncio 2 nuove ditte le quali hanno assunto un apprendista 
progettista meccanico nell’anno in corso: la ABB di Quartino con il formatore Massimo Molteni 
e la Plastifil SA di Mendrisio con il formatore Mauro Sighidolfi.  
In aggiunta alle due nuove aziende formatrici troviamo la login formazione professionale SA 
che ha comunicato di voler assumere un apprendista progettista meccanico per il prossimo 
anno scolastico. Il formatore sarà Samuele Armeno il quale ha già partecipato all’ultima 
riunione di gruppo.  
Diamo quindi ai nuovi formatori il benvenuto nel gruppo.  
Purtroppo qualche mese fa si è verificato un caso di licenziamento di un collega formatore, 
dovuto ad una riorganizzazione aziendale. Per fortuna dei 4 apprendisti progettisti impiegati 
presso la Diamond SA la loro formazione verrà garantita grazie alla riassegnazione dell’attività 
di De Cola ad Eros Pola il quale era già impiegato come formatore nella stessa azienda.  
Diamo quindi il benvenuto anche ad Eros Pola e ringraziamo Bruno De Cola per l’ottima 
collaborazione e la sua professionalità dimostrata all’interno del gruppo.  
Tutte le 10 PIF al 4° anno hanno ottenuto l’attestato federale di capacità. I risultati degli esami 
finali sono stati buoni, mentre per quello che concerne gli esami parziali non è stata un’annata 
particolarmente fruttuosa con un 4.6 di media generale.  
L’anno in corso si è contraddistinto dalla forte presenza di SWISMEM in Ticino.  
I due rappresentanti di Swissmem, Sig.ri Perez e Favi si sono impegnati mettendosi sempre a 
disposizione quando necessario, mostrando una forte adesione al nostro cantone e alla lingua 
italiana. Anche il congresso annuale FocusMEM CH tenutosi a San Gallo è stato molto 
positivo. Il tema e i rispettivi workshop sono stati molto interessanti e di attualità.  
Personalmente reputo questo evento un’opportunità unica a scadenza annuale per i formatori 
in quanto permette di confrontarsi con altre realtà geografiche nel ramo della formazione.  
Durante l’anno ci siamo riuniti 2 volte, la prima presso CPT di Bellinzona e la seconda all’Agie 
Charmilles SA di Losone. Dopo una scarsa partecipazione alla prima riunione ho in seguito 
ritrovato con piacere un gruppo di 16 persone molto partecipe.  
Mi auguro che questi numeri possano essere mantenuti anche in futuro in modo da poter 
affrontare al meglio i futuri cambiamenti. 



 

Tra i temi più discussi ritroviamo l’introduzione di nuova documentazione da parte di Swissmem 
e la nuova normativa ISO 8015 la quale verrà introdotta nell’esame parziale 2017/2018.  
Concludo augurando a tutti i formatori, a tutti gli insegnati e a tutte le persone coinvolte nel 
mondo della formazione, di accompagnare con piena soddisfazione i giovani apprendisti in uno 
dei periodi di crescita più importanti della loro vita.  
 
Auguri di buone feste a tutti voi e alle vostre famiglie.  
 
Gabriele Berti  
 
Resp. Gruppo Progettisti 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
Assemblea FocusMEM Ticino del 5 dicembre 2017 
 
Relazione gruppo polimeccanici 
 
Cari colleghi e gentili ospiti, 
come di consueto: l’anno è quasi finito e arriva il momento dei resoconti. 
Visto che non abbiamo trovato un capogruppo per gli operatori in automazione (ma 
comunque il comitato desidera continuare ad offrire il “servizio” agli associati) abbiamo 
svolto le riunioni in modo condiviso; gruppo polimeccanici e operatori in automazione. 
Abbiamo svolto due riunioni: 
La prima il 23 marzo, abbiamo discusso su: 
- assunzioni, come l’anno scorso sembra che ci sia sempre meno interesse verso le 
nostre professioni 
- come poter preparare al meglio i ragazzi per gli esami di conoscenze professionali 
- punto della situazione traduzioni del materiale messo a disposizione da Swissmem 
(mi soffermerò in seguito su questo punto) 
- possibili corsi per apprendisti e formatori (es.: corso metodi d’unione e DSA) 
- gruppo di lavoro “Lavori pericolosi e misure d’accompagnamento (anche in questo 
caso approfondirò l’argomento in seguito) 
La seconda il 19 ottobre, abbiamo discusso su: 
- qualità apprendisti assunti 
- ISO/ GPS e ISO 8015 (presentazione con il collega Berti Gabriele) 
- esito procedure di qualificazione 
- traduzioni materiale Swissmem 
- corso adesivi per apprendisti 
- corso per la preparazione su come affrontare gli esami finali di cp 
- se proporre un corso sui metodi di studio 
- info: congresso focusMEM 2017 
- info: nuove norme di pneumatica e elettropneumatica 
- info: nuovo coordinatore per gruppo operatori automazione 
Come detto anticipatamente riprendo qualche punto: 
- con Swissmem abbiamo finalmente una buona collaborazione, da febbraio 2017 
uno dei due rappresentanti (Giancarlo Favi e/o Joachim Pèrez) partecipano alle 
riunioni di comitato. Questa sintonia ci ha permesso di far conoscere la situazione 
in Ticino e anche noi abbiamo conosciuto un’altra realtà. Ci hanno presentato 
diverso materiale didattico che in seguito abbiamo deciso di far tradurre, questo 
anche con la collaborazione del CPT Be. Difatti il nuovo libro di studio “Tecniche 
della meccanica” è disponibile da ottobre, avevo cominciato ca. 4 anni fa la 
richiesta della traduzione di questo libro e con perseveranza l’abbiamo ottenuta. 
- Io e il collega Sertori abbiamo proposto, e organizzato, due serate sul tema dei 
disturbi specifici d’apprendimento (DSA), argomento poco conosciuto ma 
importante da tenere in considerazione. Alle serate hanno partecipato ca. 25 
formatori, ci ha fatto molto piacere la presenza di Andrea Galbusera (ex persona di 
contatto per i DSA). La formatrice, Emanuela Dicampli, è stata molto professionale 



 

 
 
ed esaustiva sull’argomento, ci ha dato una buona “infarinatura”. 
- Per avvantaggiare i colleghi con la formazione inerente l’allegato 2 e le misure 
d’accompagnamento è stato creato un gruppo di lavoro dedicato, quest’ultimo ha 
creato e messo a disposizione delle presentazioni sui rischi (v. catalogo dei rischi 
di Swissmem). Questo supporto lo abbiamo consegnato a tutti gli associati con 
un’elegantissima penna USB griffata focusMEM. Colgo l’occasione per ringraziare i 
colleghi che hanno collaborato: Silvana Agnelli, Gabriele Berti, Stefano Candolfi, 
Roberto Moretti, Luigi Polito, Francesco Sertori e Jvan Traversi. 
Visto qualche cambiamento di funzione all’interno del comitato sono orgoglioso e contento 
che la proposta di svolgere la carica di presidente sia caduta su di me. Trovo questa 
associazione importante, utile e stimolante. Adoro la mia professione e mi trovo molto 
bene collaborare con tutti voi. La formazione professionale è il nostro futuro! 
Come dico spesso: la società cambia/ avanza velocemente e noi dobbiamo cambiare/ 
avanzare/ adeguarci con lei. 
Di lavoro ne è stato fatto molto, solo lavorando con professionalità, continuità e 
collaborazione tra diversi attori riusciremo ad ottenere risultati e continuare ad offrire 
un’ottima formazione. 
Voglio ringraziare l’azienda per cui lavoro, RUAG e il dir. Enzo Giannini, che mi sostiene 
durante i diversi ingaggi per questa associazione. 
Infine auguro anticipatamente a tutti voi ed alle vostre famiglie un felice Natale ed un 
sereno Anno Nuovo. 
 
Per focusMEM Ticino - gruppo polimeccanici 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
Cadenazzo, 5 dicembre 2017 
 
Relazione focusMEM Ticino del 5 dicembre 2017 - gruppo Elettronici 
 
Cari colleghi, stimati ospiti, 
 
Quest’anno sono state svolte due riunioni ordinarie in data 6 aprile e 11 ottobre, come 
previsto dal mandato della DFP. 
In questi due incontri si è avuta la partecipazione dei rappresentanti delle aziende 
formatrici, della SPAI di Locarno, della Scuola Arti e Mestieri di Bellinzona, dei corsi 
interaziendali AMETI, del capo periti e, nella seconda riunione, la gradita partecipazione 
del Signor Olivier Habegger di SwissMem. 
Rammento le attività principali consolidate e svolte nel 2017: 
1. La collaborazione con il gruppo periti nell’organizzazione e realizzazione 
dell’esame parziale. Da quest’anno abbiamo deciso eseguire l’esame parziale 
negli spazi AMETI a Giubiasco, per questo voglio ringraziare nuovamente il 
direttore Francesco Sertori per la collaborazione. 
2. Lo sviluppo del progetto interaziendale per gli apprendisti del 2°anno, integrato 
nella materia “Progetti interdisciplinari”. Questo progetto, sviluppato nelle 
aziende in collaborazione con la SPAI di Locarno, è sempre molto apprezzato sia 
dagli apprendisti che dai datori di lavoro. Ringrazio ancora il Signor Davide Böhny 
e i docenti SPAI per il gradito impegno. 
3. Lo svolgimento del corso interaziendale “LabWindows CVI” per gli apprendisti del 
3°anno, in collaborazione con il centro di formazione AMETI. 
Per quanto concerne i risultati delle procedure di qualifica 2017, anche quest’anno, 
purtroppo si rimarca 1 candidato su 22 che non hanno ricevuto l’AFC, mentre 21 
candidati del 2° anno hanno eseguito l’esame parziale senza insufficienze. 
Segnalo inoltre, la gradita l’adesione al nostro gruppo di lavoro dei signori: 
- Signor Mattia Stacchi di ABB Power Protection SA 
- Signor Alan Del Bello di Tecinvent 
Le cui rispettivie aziende hanno deciso di formare apprendisti elettronici. 
Questo ci rallegra molto in quanto abbiamo bisogno di aziende motivate e a favore 
della formazione della professione dell’elettronico. 
A titolo personale voglio nuovamente ringraziare tutti gli addetti ai lavori che con la loro 
passione e professionalità contribuiscono alla formazione dei nostri apprendisti, i quali 
saranno nostri futuri colleghi! 
Termino il mio intervento ringraziandovi per l’attenzione e augurando a voi tutti, e alle 
vostre famiglie, un sereno periodo Natalizio e un 2018 in salute e ricco di soddisfazioni. 
 

 



 

 
 

 

 



 

 

 

 



 

 
 

 
 
 



 

 

 
 

 



 

 

 



 

 
Relazione congresso 2017 
 
 
Congresso FocusMem CH, S.Gallo, 21 e 22 settembre 2017 
 
Il tema del congresso di quest’anno era “Digitalizzazione della formazione professionale di 
base – via verso il futuro” e si è svolto presso L’albergo Radisson Blu a S.Gallo 
I delegati partecipanti erano circa 80. dal Ticino erano presenti Jgor Kernen, Peter Licini, Nakia 
Morenzoni, Alan Nauer, Stefano Candolfi, Gabriele Berti, Roberto Moretti e chi vi parla. 
Come nelle altre edizioni, il congresso è stato preceduto dalla riunione del comitato centrale di 
FocusMEM, alla presenza dei rappresentanti delle regioni, chi vi parla e con il nostro 
rappresentante uscente, Jgor Kernen. 
Giovedì 21.9. il presidente del comitato organizzatore Carlos Ammann apre il congresso e 
presenta il Team che si è occupato della sua organizzazione. 
Interviene l’animatore del congresso il Sig. Richi Küttel, giornalista radiofonico che introdurrà i 
diversi relatori e animerà il plenum. 
I lavori si aprono con l’assemblea di FocusMEM CH. Delle novità organizzative vi aggiornerà 
Jgor con il suo intervento. 
Il sottoscritto e Stefano Candolfi ci siamo occupati di svolgere il rapporto della revisione dei 
conti elaborati da Jgor nel suo ruolo di cassiere. 
La prima relazione condotta dal prof. Prof. Ralph Kugler parla della digitalizzazione nella 
scuola 
primaria e i susseguenti cambiamenti d’approccio didattico con i nuovi mezzi digitali nell’ambito 
dell’educazione ai bambini in età di scuola elementare. 
Dopo il pranzo, vengono svolti 3 Workshop tematici: 
- Uso di mezzi digitali (apps) per la formazione professionale. Es. presentazioni, soluzioni 
didattiche, tool gestionali, pinwand interattivi, sistemi integrati di comunicazione e sociali. 
- Applicazione della realtà aumentata nella formazione (uso di Tools quali il casco virtuale) 
- L’Internet delle cose (IoT): quali elementi interconnessi che sono entrati nella quotidianità 
che saranno indispensabili per la digitalizzazione dei processi anche industriali (vedi Industria 
4.0) 
Dopo la condivisione in plenum delle attività dei Workshop e il saluto da parte del sindaco di 
S.Gallo, procediamo alla visita guidata della città vecchia di S.Gallo. 
La tradizione cena animata da un gruppo musicale rock-blues conclude la prima giornata dei 
lavori. 
La 2° giornata si apre con l’intervento del Prof. Felix Nyffenegger della scuola universitaria 
professionale di S.Gallo con il tema «L'industrializzazione 4.0 della formazione». Sottolinea 
l’eccellente collaborazione tra l’istituto e le aziende della regione su questo tema. 
La mia personale considerazione su questo tema è che sarà di fondamentale importanza per il 
futuro della formazione nel nostro ambito professionale e toccherà diversi aspetti 
interprofessionali. La mattinata si conclude con una visita all’ospedale cantonale di San Gallo 
che con i suoi 4000 collaboratori è uno dei datori di lavoro più importante della regione.  



 

 

 
 
Abbiamo apprezzato in particolare la visita al centro logistico e ad una presentazione della 
formazione professionale nell’ambito medico-ospedaliero. 
Dopo il pranzo, viene decretata la fine del congresso, che possiamo valutare di buon livello e 
ben organizzato dai colleghi di OstSchweiz. Si è apprezzato in particolare lo sforzo 
organizzativo per le traduzioni simultanee, eseguite con professionalità. 
Nota meno positiva la partecipazione di soli 2 delegati dalla regione Romandia. 
Il prossimo congresso avrà luogo il 20 e 21.9.2018 a Basilea, con il tema “Quando il 
management non incontra la formazione professionale”.  
Il sito è già in fase avanzata di preparazione anche in versione italiana.  
Visto che la digitalizzazione è sempre più una realtà come ben si è sottolineato in questo 
congresso, allego il qrcode al link del congresso 2018, come pure quello del congresso di 
quest’anno: 
 

 
 
 



 

 

 
Relazione Comitato centrale, assemblea FocusMEM Ticino del 
05.12.2017 
 
Cari colleghi e gentili ospiti, 
 
Ci siamo riuniti 3 volte con il Comitato Centrale, il 18 gennaio ci troveremo per la prima 
riunione annuale a Zurigo presso la SWISS. 
 
 
Sono stati trattati diversi temi quest’anno, cercherò di riassumerli brevemente: 
 

Durante la prima riunione è stata presentata un’analisi del congresso svolto a 
Martigny il 21-22 settembre 2016. In generale il congresso si è svolto in maniera 
soddisfacente, alcune persone si sono lamentate per lo spostamento tra i due luoghi 
(Albergo- sale riunioni) ma il tutto è stato compensato dalla fondue vallesana. Le 
traduzioni con il nuovo gruppo già introdotto in Ticino ha migliorato la comprensione 
delle varie presentazione e dell’assemblea generale. I temi presentati sono stati 
apprezzati e la presenza è stata positiva.  
Su richiesta del responsabile Homepage sono stati aggiornati tutti i dati delle aziende 
comprendendo il quantitativo degli apprendisti e i nominativi dei loro formatori. In 
totale abbiamo ca. 11'500 apprendisti e 252 aziende registrate. 
 
 
Un punto importante di quest’anno è industria 4.0, abbiamo discusso le varie 
modalità per poter informare le persone. La richiesta di aumento di produttività e le 
condizioni di lavoro comportano un cambiamento a livello tecnologico, introducendo 
più automazione nelle aziende. È stato presentato il progetto nelle varie zone della 
Svizzera ed anche in Ticino, ma purtroppo la presenza è stata scarsa, peccato, vista 
l’importanza della materia. 
 
 
Sono state mostrate le varie manifestazioni regionali (Espoprofessioni) che in vari 
Cantoni si svolgono nei periodi ideali ottobre-dicembre e che sono presentate in base 
alle professioni. Il periodo proposto dai nostri colleghi è ideale e non riescono a 
capire perché in Ticino non si possa rivedere le date. Focusmem Ticino ha fatto 
notare in diverse occasioni questa necessità, ma purtroppo ha sempre trovato le porte 
chiuse. 



 

 
 
Come già comunicato durante l’ultimo congresso di Basilea (Ringrazio i colleghi che 
hanno partecipato e potuto approfittare dei due giorni) verrà svolto un sondaggio per 
tutti i delegati. Chiedo di partecipare, si avrà la possibilità di avere i risultati 
gratuitamente. È sempre interessante avere dei dati che ti possano mostrare i vari 
aspetti della formazione a livello Svizzero. 
   

Termino ringraziando i colleghi del gruppo CH per la loro ottima collaborazione e il gruppo 
Ticino per il supporto dato in tutti questi anni (Ottima collaborazione). Dal prossimo anno, 
vista la mia nuova funzione all’interno dell’azienda non mi occuperò più di formazione di 
apprendisti, lascerò il scettro a Marzio Corda e auguro a lui successo nel suo nuovo incarico 
all’interno del comitato CH. 
 
 
Per focusMEM Ticino – delegato e cassiere comitato centrale focusMEM-CH 
 
Kernen Jgor 
 
 


